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LA VOIX PASSIVE_THEORIE 

 

Le directeur a convoqué les employés. 
Les employés ont été convoqués par le directeur. 

 
 
 

Voix active : La souris mange le fromage. 
             Sujet            Complément d’objet 
 

Voix passive : Le fromage est mangé par la souris. 
          Sujet                 Complément d’agent 
 
 
n Utilisation 
 ● On utilise  la voix passive (ou le passif) quand on met l’accent sur l’objet du verbe au lieu 
du sujet : 
John Baird a inventé la télévision.  
Avec la forme active, l’information donnée porte sur le sujet de l’action : la personne qui a inventé la 
télévision. 
La télévision a été inventée par John Baird. 
Avec la forme passive, on ne s’intéresse pas prioritairement au sujet de l’action. C’est la télévision qui 
est l’information la plus importante.  
 
 ● La voix passive est utilisée dans les descriptions : 
La maison a été entièrement repeinte en blanc.  
 
 ● On peut mettre l’accent sur l’événement, sans mentionner le sujet de l’action : 
Le président Kennedy a été assassiné. 
 
 ● On utilise surtout le passif pour les inventions, les lois et les événements subis : 
Un vaccin a été découvert.   Un homme a été agressé. 
Une loi a été votée.    J’ai été opéré / trahi / décoré. 
 
 ● Elle est utilisée pour remplacer le pronom indéfini « on » quand on ne connait pas l’auteur 
de l’action : 
L’appartement a été cambriolé entre 3 heures et 15 heures. 
 
n Formation : « être » + participe passé + « par » + sujet de l’action 
 
Les enfants sont vaccinés à l’école  
Les enfants ont été vaccinés à l’école (par un médecin scolaire)  
Les enfants seront vaccinés à l’école   
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 ● Points importants dans la formation de la voix passive / du passif : 

- Il faut toujours respecter le temps de la phrase active (seul le verbe être est conjugué). 

- Comme il s’agit du verbe « être », il faut accorder le sujet en genre et en nombre avec le verbe. 

- Le verbe actif se transforme. Le nouveau groupe verbal passif se forme avec l’auxiliaire « être » 
conjugué au même temps que le verbe actif, suivi du participe passé (toujours accordé avec le sujet). 

La ville construit ce pont. présent Ce pont est construit par la ville. 

La ville a construit ce pont. passé composé Ce pont a été construit par la ville. 

La ville construisait ce pont. imparfait Ce pont était construit par la ville. 

La ville construira ce pont. futur simple Ce pont sera construit par la ville. 

La ville va construire ce pont. futur proche Ce pont va être construit par la ville. 

La ville vient de construire ce pont. passé récent Ce pont vient d’être construit par la ville. 

 

- Les constructions passives ne sont possibles qu’avec des verbes d’action transitifs pouvant prendre 
un COD (complément d’objet direct). 

- Le COI (complément d’objet indirect commençant par « à ») ne peut pas devenir sujet : 

Je raconte un secret à Marie. à Marie est racontée un secret. 

- Cela ne veut pas dire que toutes les phrases avec un COD peuvent être transformées au passif : 

 Ø Phrases avec le verbe « avoir » : Marie a un chien. à Un chien est eu. 

 Ø Verbes de mesure (peser, mesurer, durer) : Cette voiture pèse une tonne. à Une tonne 
est pesée par la voiture. 

 Ø Verbes de possession : Une voiture est possédée par Pierre.  

 Ø Odeurs : La lavande est sentie par ce linge. 

- Le complément d’agent est introduit par « par ». 

Les décorations sont faites par les enfants.  

 

- « Par » peut être remplacé par « de » avec certains verbes :  

 Ø des verbes qui expriment un sentiment ou une attitude : aimer, détester, haïr, adorer, 
estimer, respecter, admirer,… 
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Il est respecté de tous. Il est apprécié de tout le monde. 

 Ø avec les verbes : connaître, oublier, ignorer : 

Elle était connue de tout le quartier.  

 Ø avec certains verbes qui servent à décrire : être orné, être décoré, être rempli, être 
couvert, être composé, … 

Le panier est rempli de fruits. 

- Quand le sujet du verbe actif est le pronom personnel « on », il n’y a pas de complément d’agent 
dans la phrase passive :  

Voix active : On interdit l’utilisation des téléphones portables en avion. 

Voix passive : L’utilisation des téléphones portables est interdite en avion. 

- Les verbes pouvoir, vouloir, devoir, sembler et paraître ne se mettent pas au passif. La 
transformation est faite sur l’infinitif : 

On peut prendre des mesures. à Des mesures peuvent être prises. 
Le comité doit examiner ce problème. à Ce problème doit être examiné par le comité. 
Ils devront présenter leur projet bientôt. à Leur projet devra être présenté bientôt. 
 
- Les verbes pronominaux (se laver, se promener, se nettoyer,…) et le verbe être ne se mettent pas 
au passif. 

- Dans de nombreux cas, les phrases passives n’ont pas de complément ; cela est courant dans les 
langues des journaux, la langue juridique et administrative :  

Il a été élu en 1995. Dix personnes ont été blessées dans l’accident. 

- On n’utilise en général pas de pronom personnel après « par » :  

Ce roman a été écrit par lui. à Il a écrit ce roman. / C’est lui qui a écrit ce roman. 

- Il existe une forme pronominale ayant le sens d’une forme passive ; le sujet est en général un 
inanimé :  
Cette langue se lit et s’écrit de droite à gauche. 
= Cette langue est lue et écrite de droite à gauche. 
Ce médicament doit se prendre régulièrement. 
= Ce médicament doit être pris régulièrement. 
C’est un vin qui se boit très frais. 
= Ce vin doit être bu très frais. 
 
- Se faire, se laisser + infinitif ont le sens d’une forme passive ; le sujet est un animé : 
Je me suis fait vacciner contre la grippe = J’ai été vacciné contre la grippe. 
Elle s’est laissé insulter sans rien dire. = Elle a été insultée et elle n’a rien dit. 


